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中聯辦主任張曉明昨日在中聯辦新春酒會
致辭，明確表示堅決反對在基本法和人大決
定之外另搞一套，清楚表明了中央依法普選
的堅定立場。反對派必須放棄企圖突破普選
底線的幻想。如果反對派漠視「一國」原則
另搞一套，令特首普選一拍兩散，他們對此
必須承擔歷史責任。張曉明也再次表達了中
央支持香港落實普選的誠意，真誠歡迎各種
形式的理性溝通。社會各界應按照基本法和
人大決定務實討論，凝聚共識，為順利實現
行政長官普選打下基礎。

目前，香港社會對政改的分歧，歸根結底
是要不要依法討論普選的問題。反對派企圖
以「公民提名」和「政黨提名」架空和代替
提名委員會的提名權，違反基本法和人大決
定。張曉明斬釘截鐵地指出：「我們堅決反
對在基本法和全國人大常委會有關決定之外
另搞一套，因為這類主張和做法從根本上說
是漠視『一國』原則，漠視中央的憲制地位
和權力，漠視廣大港人珍視的法治精神，實
際上是與實現普選的目標、與港人的普遍願
望背道而馳。」如果反對派硬要離開香港普
選的法律規範另搞一套「公民提名」、「政
黨提名」之類的方案，甚至以「提前佔中」

要脅特區政府和中央，就必須承擔葬送和扼
殺香港普選的全部責任。

張曉明也再次表達了中央支持香港發展民
主、落實普選的誠意。他表示期待並相信，
香港全體合資格選民「人人有份選特首」的
共同期盼將變成現實，顯示了中央對港人
「人人有份」參與特首普選的願望和權力的
充分尊重。張曉明去年7月16日在立法會午
宴致辭時就指出：「中央政府對香港實現普
選的立場和誠意是不容懷疑的，不然就不會
把在中英聯合聲明裡根本沒有提及的普選概
念寫進基本法，做出莊重的法律承諾，也不
會在2007年底通過全國人大常委會做出決定
的方式，明確香港普選的時間表。」

張曉明真誠歡迎各種形式的理性溝通，希
望大家講法理、講道理，只要在基本法及人
大常委會的基礎上，任何方案都樂意商討。
這顯示了對在基本法和人大決定基礎上提出
各種方案的包容氣度。社會各界應該發揮聰
明才智，在基本法和人大決定的框架內，設
計出一個既符合法例要求，又切合香港實際
情況，具有香港特色的普選制度， 使香港全
體合資格選民「人人有份選特首」的共同期
盼變成現實。

依法普選誠意在 另搞一套行不通
美國白宮昨日宣佈，美國總統奧巴馬將於今年4月

訪問日本、韓國、馬來西亞和菲律賓等亞洲四國，
被認為是宣示「重返亞太」的決心，帶有明顯的制
華意圖。其實，目前中美關係整體保持穩定健康發
展勢頭，奧巴馬此次出訪是補回去年底被迫取消的
亞洲之行，是「還外交債」的既定安排，借此在美
中關係上作文章未免過於牽強，一些所謂中美角力
的演繹更是言過其實。中美兩國正在各層面保持密
切溝通和合作，共同推動建立中美新型大國關係，
相信未來兩國將在相互尊重、互利共贏的基礎上推
進合作夥伴關係，打破「零和」博弈定律，這也符
合中美乃至全世界的利益。

奧巴馬4月訪問的亞洲四國，其實是他去年底出
席印尼APEC峰會時確定的行程，只是當時美國債
務上限的爭議白熱化，導致美國聯邦政府關門，
奧巴馬被迫留在國內應付危機，改由國務卿克里
代替他出席峰會。今年奧巴馬的亞洲之行訪問這
四國，不過是補去年的課，是國際外交禮儀安
排，並非奧巴馬過中國門而不入。

人們注意到，今日起美國國務卿克里展開為期
兩天的訪華之旅。美國國務院發表聲明稱，克里
此行將向中方傳達一個信息，即美國致力於尋求
與中國建立一種積極、合作和全面的關係，並歡
迎一個在世界事務中發揮積極作用的、和平與繁

榮的中國崛起。經過多年持續發展，中美關係彼
此相互依存，「你中有我，我中有你」局面已經
形成。儘管兩國仍存在不少分歧，尤其是美國對
中國的崛起仍抱疑慮和擔心，但中國一再強調和
平發展、和平崛起，只要雙方尊重和照顧彼此的
核心利益和重大關切，有效管控分歧，增進互
信，減少誤解和誤判，中美關係就會沿建設性
的軌道發展。

作為全球最大的發展中國家和最大的發達國
家，中美越來越意識到加強對話溝通、增強互
信，對兩國乃至世界都至關重要。今年是中美建
交35周年，中美各層次交流接觸將更趨頻密。兩
國元首將有數次會晤機會，包括今年3月核安全會
議奧巴馬今秋前往中國參加 APEC 峰會，及在 11
月中旬澳大利亞布里斯班舉行的 G20 峰會會晤
等，甚至有可能進行去年加州陽光莊園式的「習
奧會」。此外，今年的中美戰略與經濟對話將在
中國舉行，中美高層會晤和多邊溝通交流將更富
成效，尤其是中美兩軍交往有望提速，今年夏天
中國將首次參加由美國主導的環太平洋軍演，中
國軍人目前正在參加美泰主導的「金色眼鏡蛇」
演習。這些都充分證明，中美完全可以保持穩定
發展的政治關係，共同維護和促進亞太地區和
平、穩定與繁榮。 （相關新聞刊A8版）

奧巴馬亞洲之行無需過分演繹
A4 重要新聞

張王二會首談「習馬會」
茶敘逾兩小時 各自表達既有立場

香港文匯報訊 外界極為關注的兩岸領導

人會否舉行「習馬會」的議題，首次成為兩

岸事務主管部門負責人的「話題」。國台辦

主任張志軍與台灣方面陸委會負責人王郁琦

昨晚在上海進行了超過兩個小時的茶敘。張

王在茶敘後接受記者訪問時均稱，「在閒聊

中有簡單地涉及『習馬會』議題，並各自表

達了立場」。台灣有學者分析，張王兩次會

面均具有「高度政治意涵」。

上海和平飯店
上海和平飯店是位於上海南京東路與外

灘路口的一家飯店，其有南樓和北樓兩棟
歷史建築組成。飯店在1956年開業，接替
原先已停業的華懋飯店繼續使用沙遜大
廈，即北樓。1965年原匯中飯店併入和平

飯店，即南樓。1965年至2010年之間，兩座建築共同作
為「和平飯店」經營。1991年到1994年，和平飯店連續
4個年度被評為「世界最著名飯店」，至今仍是中國唯一
一家被評為世界著名飯店的酒店。

2007年至2010年，兩家飯店都經歷整修和重組，2010
年北樓的原華懋飯店作為加拿大費爾蒙酒店集團旗下
「上海和平飯店」恢復營業，南樓原匯中飯店改為斯沃
琪和平飯店藝術中心，主要對藝術家開放。

和平飯店的前身華懋飯店，孫中山、宋慶齡、差利．
卓別靈、蕭伯納等名人曾在此就餐或入住。而在和平飯
店時期，英國女王伊利莎白二世，法國前總理密特朗，
美國前總統里根、克林頓、布什，前奧委會主席薩馬蘭
奇都曾到訪、就餐或入住。此外，1998年10月，海峽兩
岸的第二次「汪辜會晤」也是在這裡舉行。2001年，
APEC 會議在上海召開，各國領導人曾在此就餐。
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香港文匯報訊（記者 沈夢珊 上海報
道）中共中央台辦、國務院台辦主任張志
軍昨天上午來到上海市青浦區的福壽園，
向長眠於此的海協會首任會長汪道涵敬獻
花籃，深切緬懷。
昨天上午10時許，張志軍一行在汪道涵

之子汪致重的陪同下，步入汪道涵靜靜安
息的福壽園「文星苑」，他們人手一枝白
玫瑰，向汪老的紀念像三鞠躬並依次獻
花，整場活動莊重、簡潔。隨後，張志軍
參觀了收藏有汪老生前辦公用品的福壽園
人文紀念博物館。
張志軍並在現場發表講話表示，我們深

知，兩岸關係前進的道路不會筆直，還會
有許多困難要克服、許多障礙要排除。張
志軍提到，「今天可以告慰汪老的是，兩
岸關係在屢經波折之後，終於在2008年實
現了歷史性轉折，走上和平發展道路，取
得了一系列重要成果，並呈現出日漸強勁
的發展勢頭。兩岸民眾為此感到高興，更
抱有更大的期待。」

■張志軍等向汪道涵墓獻花後鞠躬。 新華社

■上海和平飯店至今仍是中國唯一一家被評為世界著名
飯店的酒店。 中央社
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學者：兩岸官方開啟政治互動通道
香港文匯報訊 各方高度關注的「張王會」11日

在南京紫金山莊舉行。中國社會科學院台灣研究
所副所長謝郁表示，「張王會」開啟了兩岸官方
政治互動的通道，對兩岸關係的提升和突破大有
裨益，對維護和增進「一中框架」有正面助益。
謝郁在接受中評社訪問時表示，這一次「張王

會」的亮點所在就在於，它開啟了兩岸官方政治
互動的通道，對於兩岸關係的提升和突破有裨
益。兩岸的民間交流已經深入各類論壇、智庫，
而張王會是兩岸分隔而治以來官方正式交流的第
一次，它為未來兩岸更多、更深入的政治對話創
造了條件並埋下鋪墊，值得大家關注與期待。

對維護「一中框架」有助益
謝郁還提到，國台辦和陸委會這兩個主管兩岸

事務的權力部門，兩岸的主任和主委見面本身對
於兩岸共同維護和增進兩岸「一中框架」的政治
基礎有正面意義。台灣方面的機構叫「大陸委員
會」，大陸的是叫「國務院台灣事務辦公室」，
體會這兩個部門名稱和設定，便可知道它可充分
體現「一中框架」，因為這兩個機構就已經隱含
了各自對兩岸關係的定位。
「大陸委員會背後就隱含着在一個中國的框架

下的大陸地區和台灣地區的定位，」謝郁說，
「同樣，國務院台灣事務辦公室是在一個中國的
框架下、專門處理台灣問題的行政部門，這兩個
機構是兩岸在共同的現行法律架構和行政架構
下、在一中框架下的體現，所以，這兩個部門的
領導人會面對於維護和增進『一中框架』是有正
面助益的。」

王郁琦與滬學者座談望增了解

香港文匯報訊（記者沈夢珊上海報道）台灣陸委會
負責人王郁琦一行昨日乘坐高鐵抵達上海，進行為期兩
天的參訪活動。在昨日下午，王郁琦赴上海社會科學院
與當地十餘位代表性智庫學者座談。王郁琦表示，密切
的意見交換讓台灣方面對大陸政策觀點有更多了解，同
時，台灣方面也利用這個機會將其兩岸相關政策的立場
向大陸專家作了說明，有助於大家共同形成更有共識的
兩岸政策。

交換意見利政策達共識
昨天上午，王郁琦結束南京訪問行程，轉赴上海。據

悉，王郁琦搭乘的是上海與南京的滬寧高鐵G7005次

列車，約10點20分抵達上海，前往下榻的上海索菲特
海侖賓館。
下午，王郁琦一行前往上海社科院與上海地區兩岸學

者專家進行座談，上海東亞研究所所長章念馳、上海台
研所副所長倪永傑等共14名內地學者參與。在會上，
話題圍繞滬台乃至兩岸在經濟文化等各個方面的交流。
他向專家表示，「座談不止是各位從我這邊了解台灣的
發展和想法，我也希望了解各位專家們的看法。這對未
來兩岸關係的發展絕對有非常正面的影響。」
王郁琦表示，與上海的相關機構和專家座談是此行的

一項重要活動。密切的意見交換讓台灣方面對大陸政策
觀點有更多了解，同時，台灣方面也利用這個機會將其
兩岸相關政策的立場向大陸專家作了說明，有助於大家
共同形成更有共識的兩岸政策。

盼兩岸在文創產業合作
隨後下午4時許，王郁琦一行參訪了上海廣播電視

台。在參觀新聞演播室時，王郁琦對電視製作的新技術
表現出了濃厚的興趣，「通過參觀，實際了解到大陸傳
播產業的發展，尤其是傳播科技的演進，讓我覺得非常
有趣。」同時，他表示台灣傳播業發展迅速，希望通過
兩岸文化交流的深入，更多的通過媒介加深互通了解。
王郁琦說，台灣擁有許多優質的影視音產品，如果未

來能有更方便的管道，讓更多大陸民眾接觸、欣賞的
話，將是兩岸文創產業進行合作的切入點。

綜合中新社及台灣中央社報道，張志軍13日晚
間在上海和平飯店與王郁琦進行茶敘，兩人於

7時許先後進入和平飯店9樓。但有關兩人茶敘的情
況，並沒有開放給記者採訪。

張志軍盼上半年訪台
至晚上10時30分，兩人結束兩個多小時的茶敘離
開時，對於記者有關兩岸領導人會面是否可能的提
問，張志軍說，「關於這個問題，我們在這次見面
中沒有專門談，只是簡單地涉及了一下；雙方都講
了既定的立場。」
至於「張王會」到「習馬會」距離有多遠，張志

軍表示，走出了這一步，以後還會有第二步、第三
步。「我們希望每一步都要走好。每一步都讓兩岸
民眾能夠看到其成果，給兩岸民眾帶來好處。」
至於他在11日在南京與王郁琦首次見面時提及
「要破解兩岸一些難題要有更大的想像力」一番
話，張志軍表示，總的就是還有什麼樣的措施、步
驟，能讓兩岸關係進一步改善、往前推進，讓兩岸
民眾放心。張志軍還表示，希望今年上半年赴台灣
參訪。
而王郁琦在回應記者提問時表示，此次茶敘閒聊
的過程中，雙方有聊到「習馬會」這個議題，雙方
都各自表達既有的立場。

分析：會面具高度政治意涵
台灣淡江大學中國大陸研究所所長張五岳說，王
郁琦12日到中山陵謁陵，談話提及「兩岸要務實面
對問題」；而張志軍同日則赴「侵華日軍南京大屠
殺遇難同胞紀念館」，提及抗日戰爭勝利，兩岸民
眾是榮辱與共的命運共同體。「兩人每個行程的選
定，都具有高度政治意涵」。
張五岳並指出，張志軍13日到已故海協會會長汪
道涵的墓園致意，並說1993年的「汪辜會談」開啟
兩岸平等對話、協商談判的歷史新階段；王郁琦同
日與上海學者座談，其中有不少人是汪道涵當年請
益的學者。「張王二會選定的上海和平飯店是1998
年『汪辜會晤』場所，這也充滿了政治意涵。」

■王郁琦昨到上海社會科學院與當地學者交換意見。
中央社

■張志軍與王郁琦在茶敘上交談。 中新社

■■張志軍張志軍（（中中））在上海和平飯店在上海和平飯店
與王郁琦與王郁琦（（右右））茶敘茶敘。。 中新社中新社


